

## Quiénes somos:

**VICAM** es un grupo interdisciplinario de investigadores, esencialmente unidos por temáticas relacionadas con los camélidos, principalmente vicuñas, que convergemos en nuestros intereses acerca de la biodiversidad andina, las culturas de los pueblos originarios, su historia y problemáticas ambientales.

Nos gustan las vicuñas, la puna y su gente.

**El equipo de investigadores de VICAM está compuesto por:**

*Dra. Bibiana Vilá*

*Dr. Hugo Jacobaccio*

*Biol. Yanina Arzamendia*

*Lic. Ana Wawrzyk*

*Vet. Gisela Marcoppido*

*Biol. Jorge Baldo*

*Lic. Mariela Borgnia*

*Lic. Marcelo Morales*

*Ing. Agron. Gabriel Vidal Castro*

Colaboran en **VICAM**: *Ing. Mateo Gómez Ortega, Dra. Nancy Vilá y Raquel Mosso.*

Este es el grupo inicial que incorpora colaboradores, tesis y becarios en función de los proyectos que se generan.

# VICAM



## Nuestros objetivos son:

- 1 Realizar investigación científica tendiente al conocimiento y conservación de los ambientes andinos, sus aspectos naturales (fauna) y culturales relacionados con los camélidos.
- 2 Difundir los resultados de las investigaciones y/o recomendaciones sobre políticas ambientales que éstas generen, en las esferas científico-académicas así como al público en general a través de medios de diversos soportes.
- 3 Generar acciones concretas de estudio, conservación y manejo de la biodiversidad andina y establecer un programa de educación ambiental formal y no formal regionalizado.
- 4 Evaluar las relaciones culturales con los camélidos para las sociedades humanas a lo largo del tiempo en términos económicos, sociales, simbólicos y religiosos. Se prestará especial importancia al proceso de domesticación del guanaco que originó a la llama.
- 5 Estudiar los cambios ambientales ocurridos en escalas temporales y espaciales en los Andes desde hace 12.000 años.



## LOS CAMÉLIDOS SUDAMERICANOS:



Los camélidos sudamericanos son los herbívoros más importantes de las áreas andinas. Particularmente los camélidos silvestres: vicuñas (*Vicugna vicugna*) y guanacos (*Lama guanicoe*) cumplen un rol fundamental al ser especies emblemáticas y pastoreadoras de bajo impacto ambiental, lo que significa que son los animales con las mejores adaptaciones para la vida en las estepas puneñas y patagónicas.

La relación de la gente con los camélidos es muy antigua y comenzó desde el mismo momento en que ocurrió el poblamiento humano en la región hace unos 12.000 años atrás. A lo largo de todo ese extenso período la importancia de los camélidos se manifestó como recurso al proveer carne, grasa y materias primas, especialmente su apreciada fibra. Hace aproximadamente 5000 años, pobladores de los Andes, domesticaron al guanaco que



dio origen a la llama permitiendo el surgimiento de la vida sedentaria y el aumento de la población humana.

